
475364 - كيف يكون التعامل مع الكلاب التي في البيوت لغير حراسة؟

السؤال

أمي أحضرت جروا لأخي كهديه عيد ميلاد، وأنا لم أوافق، بحكم أنه مكروه، ولعابه نجس، فهل علي ذنب إن لعبت
معه ولمسته؟

ملخص الإجابة

;amp;nbsp&

;amp;nbsp&

الإجابة المفصلة

أولاً:

اقتناء الكلب بغير غرض الحراسة أو الصيد محرم، وقد سبق بيان هذا الحكم، وحكم لمسه ونجاسته بما يغني عن
الإعادة، فليرجع إليه: )69840(، )5212(.

وما فعلته أمك غير جائز وهو من تقليد الكفار الذي تسرب إلى بيوت المسلمين، وقد جاء النص الصريح بالتحذير
بٍّ رَ ضَ حْ وا جُ لَكُ ى لَوْ سَ تَّ اعٍ ، حَ رَ اعاً بِذِ رَ ذِ رٍ وَ بْ راً بِشِ بْ مْ شِ لَكُ بْ نْ قَ نَنَ مَ نَّ سَ عُ بِ تَّ منه، بقوله صلى الله عليه وسلم: )لَتَ

؟( رواه البخاري )1397(. نْ مَ : )فَ الَ ى؟ قَ ارَ ودَ والنَّصَ هُ ولَ اللهِ ، اليَ سُ ا رَ لْنَا: يَ (، قُ وهُ مُ تُ لَكْ لَسَ

ه بقوم فهو منهم( رواهأبو داود )3512(، وصححه الألباني في “الإرواء” وقال صلى الله عليه وسلم: )من تشبّ
.)2691(

ا يلحق أمك من نقصان الأجر الكبير والتشبه بالكفار محرم، ويوحي بنقص في النفس، وشعور بالانهزامية، فضلاً عمّ
بسبب اقتناء الكلب وامتناع دخول الملائكة، مما يحرم البيت من البركة والخير، فقد ورد في الحديث أن النبي الله
( رواه البخاري انِ اطَ يرَ مٍ قِ وْ لَّ يَ لِهِ كُ مَ نْ عَ ياً نَقَصَ مِ ارِ ، أوْ ضَ ةٍ يَ اشِ لْبَ مَ لْباً إِلاَّ كَ نَى كَ تَ نِ اقْ صلى الله عليه وسلم قال: )مَ

.)5165(

( رواه البخاري )3053(. اثِيلَ مَ ةُ تَ ورَ لَا صُ لْبٌ وَ يهِ ‌كَ ا ‌فِ تً ئِكَةُ ‌بَيْ لَا لُ ‌الْمَ خُ وقال صلى الله عليه وسلم: )لَا ‌تَدْ

: ثانياً
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عليك بتذكير أمك برفق ولطف بما يحصل من الإثم وغياب الملائكة عن البيت بسبب وجود الكلب، مما يسهل
لت استجابة فالحمد لله، وإن لم تحصل، فالذي عليك: صَ تسلط الشياطين فيه، فإن حَ

عدم ملاعبة الكلب ولمسه.

عدم المبيت في الغرفة التي فيها الكلب.

عدم الجلوس في الغرفة التي يكون فيها قدر استطاعتك.

وهذا من إنكار المنكر حسب استطاعتك.

ففي الحديث أنّ رسول الله صلى الله عليه وسلم قال: )من ‌رأى منكم ‌منكرا فليغيره بيده ، فإن لم يستطع فبلسانه،
ومن لم يستطع فبقلبه، وذلك أضعف الإيمان( رواه مسلم )78(.

نْ إنكاره إظهار الكراهة إذا لم يمكنه إزالته ، وترك مجالسة قال الجصاص : “يجب إنكار المنكر على فاعله ، وإن مِ
فاعله ، والقيام عنه ، حتى ينتهي ويصير إلى حال غيرها ” انتهى من “أحكام القرآن” )2/407( .

وليكن إنكارك لهذا المنكر بالرفق واللين من غير أن تحدث مشكلة مع أهلك.

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله في مراتب إنكار المنكر:” الشرط الرابع : أن يكون قادراً على القيام بالأمر
بالمعروف والنهي عن المنكر بلا ضرر يلحقه ، فإن لحقه ضرر : لم يجب عليه ، لكن إن صبر وقام به : فهو أفضل ؛

لأن جميع الواجبات مشروطة بالقدرة والاستطاعة ؛ لقوله تعالى : ) فاتقوا الله ما استطعتم ( التغابن/16 ، وقوله : )
لا يكلف الله نفساً إلا وسعها ( البقرة/286 .

الشرط الخامس : أن لا يترتب على الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر مفسدة أعظم من السكوت ، فإن ترتب عليها
ذلك : فإنه لا يلزمه ، بل لا يجوز له أن يأمر بالمعروف أو ينهي عن المنكر”. انتهى من “مجموع فتاوى الشيخ

العثيمين” ) 8 / 652 – 654 ( مختصراً .

والله أعلم.
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